

Toute seule loin de Samarcande

Béa Deru-Renard



L'Ouzbékistan est un pays d'Asie centrale et Regina, Russe d'origine arménienne, y a toujours vécu. D'abord à la campagne, ensuite dans la jolie ville de Samarcande.

En 1991, ce pays, qui était une république russe, devient indépendant. Alors commence la chasse à tous ceux qui ne sont pas ouzbeks de souche : le père de Regina perd son travail, avant d'être assassiné sous les yeux de sa fille.

Il n'y a plus un instant à perdre, il faut fuir. La mère de Regina décide que ce sera en Europe...

Présentation du livre sur le site de *l'école des loisirs*

Sommaire des pistes

- 1.** L'auteur
- 2.** Partir
- 3.** L'Ouzbékistan
- 4.** Samarcande
- 5.** Les réfugiés

PDF enrichi, le mode d'emploi ...

Vous trouverez dans ce dossier des liens vers des ressources consultables sur Internet mais aussi des éléments multimedia (chansons, jeux "à l'écran") intégrés au document. Vous pourrez ainsi utiliser ces éléments sans être connecté à Internet (utilisation en classe, par exemple), à la condition que votre ordinateur soit équipé d'une version récente du logiciel

Acrobat Reader.

Il est probable que des fenêtres de "sécurité" apparaissent au clic sur l'un de ces éléments. Ces alertes sont informatives et n'endommageront pas votre ordinateur. Nous vous invitons à répondre "oui" systématiquement.

Pour tout problème relatif à l'utilisation de ce document, vous pouvez nous contacter à cette adresse : web@ecoledesloisirs.com

Signification des pictogrammes



Renvoi aux documents mis en **annexes**.



Élément audio école des max (chansons, lectures).

Dans la plupart des cas, il n'est pas nécessaire d'être connecté à Internet pour utiliser cet élément.



Vidéo école des max

(interviews d'auteurs, illustrations vidéos).

Il est nécessaire d'être connecté à Internet pour utiliser cet élément.



Animation

Dans la plupart des cas, il n'est pas nécessaire d'être connecté à Internet pour utiliser cet élément.



Liens et annotations



1 L'auteur

Nous avons rencontré **Béa Deru-Renard**, l'auteur de *Toute seule loin de Samarcande*, lors d'un entretien vidéo. [Cliquez sur le logo](#) pour rejoindre le portail vidéo de *l'école des loisirs*.

2 Partir

Partir, quitter son pays, l'Histoire est faite de vagues de déplacements plus ou moins importantes. La fin de l'Empire romain puis les croisades au Moyen Âge ont mis sur les routes des milliers de gens à travers l'Europe et l'Asie. Entre 1846 et 1940, cinquante et un millions d'Européens ont quitté le continent à la découverte des nouveaux mondes (Amérique, Australie, Afrique). Mais vingt millions d'Africains ont été, eux, déplacés de force pour servir d'esclaves en Amérique.

Depuis lors, la tendance s'est inversée. De zone de départ, l'Europe est devenue zone d'arrivée. Ce sont maintenant les pays du Sud qui alimentent les flux migratoires.

Comme vous le voyez, les raisons de partir ne sont pas toujours les mêmes. Certaines migrations sont volontaires, d'autres beaucoup moins !

Aujourd'hui, c'est la quête d'un travail ou d'une vie plus clémente qui est le premier facteur de déplacement. Mais certains sont toujours obligés de fuir loin de chez eux pour des raisons intemporelles : la guerre et son lot de misères, un régime politique autoritaire et répressif, ou encore à cause des caprices du climat.

Les catastrophes naturelles

En moyenne, par an, 300 millions de personnes sont touchées par des catastrophes naturelles : tornades, raz de marée, tremblements de terre, inondations...

C'est ainsi qu'ont dû partir les habitants proches de la centrale de Fukushima au Japon après le tsunami de 2011, comme avaient dû fuir les habitants de la Nouvelle-Orléans en 2005 après le passage de l'ouragan Katrina. Tout le monde peut être touché...

Cliquez sur [ce lien](#) pour en savoir plus sur l'évolution des catastrophes dans le monde et leurs conséquences.

<http://lesmax.fr/VRISIQ>



<http://lesmax.fr/159MrRa>

<http://lesmax.fr/WZvOmu>

<http://lesmax.fr/Wj6MyG>

<http://lesmax.fr/Wj6Tu9>

<http://lesmax.fr/12tRQyp>

<http://lesmax.fr/11EtGX5>



<http://lesmax.fr/YaJeve>

<http://lesmax.fr/Z8kiJGJeve>

<http://lesmax.fr/YaJkDa>

<http://lesmax.fr/YaJoCN>

<http://lesmax.fr/XwQ0gK>

Les déplacements politiques

De nombreuses personnes déplacées le sont à l'intérieur de leur propre pays. Sur ce site de l'**Agence des Nations Unies** pour les réfugiés (UNHCR), vous pourrez suivre **cette triste actualité**.

D'autres doivent quitter leur pays et demander le statut de réfugiés politiques.

Vous pouvez suivre les différents conflits et leurs conséquences sur **le site de la Croix-Rouge**, sur celui d'**Amnesty international**, ou encore celui de **Médecins sans frontières**.

Mais dans le roman de Béa Deru-Renard, nous suivons l'histoire de Regina qui se retrouve seule dans une ville française. Comment s'y occupe-t-on des enfants réfugiés ? Y a-t-il un centre pour réfugiés près de chez vous ? Pouvez-vous imaginer de vous retrouver, comme Regina, loin de chez vous et de ceux que vous aimez ? **Ce dépliant téléchargeable** publié par l'UNHCR raconte en BD l'histoire d'un enfant réfugié.

3 L'Ouzbékistan

L'Ouzbékistan faisait autrefois partie des quinze républiques de l'URSS. Comme quatre autres, elle est aujourd'hui devenue indépendante.

Pour mieux s'y retrouver, voici **une carte interactive de l'Asie centrale**. Promenez votre souris et le nom des différents pays apparaîtra ainsi que le nom de leurs capitales.

4 Samarcande

Samarcande est située à un carrefour de civilisations, comme vous pouvez le voir sur **la carte de ce site**.

En 2001, la ville de Samarcande a été classée au « patrimoine mondial » par l'Unesco. Ce n'est pas étonnant quand on voit la beauté de ses monuments.

Vous pouvez les découvrir sur ces différents sites :

celui de l'**Internaute**, celui du **Routard**, ou encore celui de l'**Unesco**.

Mais la réalité n'est pas toujours aussi rose qu'il y paraît et le peuple de Samarcande a payé cher **la mise en valeur de ses sites**.

5 Les réfugiés

Les réfugiés politiques sont une réalité qui fait mal : chassés de chez eux par des événements qu'ils subissent, ces hommes, femmes et enfants débarquent ou sont débarqués en espérant un minimum d'accueil. Ce ne sont pourtant parfois que des désillusions qui les attendent, dans des structures fermées proches d'une prison. Heureusement des associations leur viennent en aide. En voici les principales. Sur leurs sites, vous pourrez trouver de nombreuses informations sur l'actualité des réfugiés. Vous pourrez également mieux comprendre le travail de toutes ces associations.

On peut citer :

- **La Croix-Rouge Belgique**
- **La Croix-Rouge France**
- **L'Unicef**
- **L'UNHCR**
- **Amnesty International**
- **Le CGRA en Belgique**
- **L'OSAR en Suisse**
- **Médecins sans frontières**

D'autres romans pour découvrir des destins chahutés :

- **Lampedusa**, de Maryline Desbiolles
- **La cascade gelée**, de Gaye Hicyilmaz
- **Le blue-jeans des exilés**, d'Alexandra Carrasco
- **La barque**, de Trung Tran Quoc
- **Loin de chez moi**, de David Kherdian
- **Si loin de chez soi**, de Eva Wiseman
- **Boum**, de Malika Ferdjouck

Quelques films :

- **Parcours de réfugiés**, d'Ali Ben Jelloum
- **Les réfugiés de la planète bleue**, d'Hélène Choquette
- (sur les déplacés environnementaux)
- **La pirogue**, de Moussa Toure
- **Welcome in Vienna**, d'Alex Corti
- **Welcome**, de Philippe Lioret
- **Le Havre**, d'Aki Kaurismäki

<http://lesmax.fr/Y7il9B>
<http://lesmax.fr/WHfJng>
<http://lesmax.fr/X2OXVO>
<http://lesmax.fr/XySGGW>
<http://lesmax.fr/VSS53i>
<http://lesmax.fr/XwQ0gK>
<http://lesmax.fr/Ve5CVZ>
<http://lesmax.fr/VRjo37>

<http://lesmax.fr/X2P97B>
<http://lesmax.fr/VRjt74>
<http://lesmax.fr/Z8kVmo>
<http://lesmax.fr/XySTdd>
<http://lesmax.fr/YUU89t>
<http://lesmax.fr/Wj8eB5>
<http://lesmax.fr/12JHQFH>

<http://lesmax.fr/X50sXS>
<http://lesmax.fr/X50sXS>
<http://lesmax.fr/YaKm27>
<http://lesmax.fr/UbmTQr>
<http://lesmax.fr/X2PDKO>
<http://lesmax.fr/VRjM1J>